

# Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2656

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 27 de Febrero de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roidós, Escudillers, 31  
Cebrián y Compañía.

## LA CUESTION obrera

### PALABRAS Y CORAZON

Mientras hace correr la sangre en Barcelona un movimiento social, que tiene piés y brazos, pero no cabeza, se discute plácidamente en el Ateneo de Madrid sobre las causas y los remedios del problema obrero. Se discute plácidamente, con la cabeza, como discutirían dos astrónomos el peso de una estrella de la novena magnitud.

No se echa de menos el conocimiento de teorías sociológicas, aunque sean jóvenes cuantos oradores han intervenido en el debate. Nuestra juventud intelectual sabe lo que es el socialismo y el anarquismo y la evolución y la revolución; sabe bastante de esas cosas, tal vez demasiado. Uno de los ateneístas, D. Gabriel Maura, casi un niño al exponer sus convicciones colectivistas con singular galanura de palabra, se ha mostrado capaz de mantener el hilo de sus pensamientos en el intrincado laberinto de la prosa de Marx.

Los otros oradores han probado también su comprensión de alguna teoría. Es posible que falte a nuestros jóvenes sociólogos base científica en que asentar sólidamente sus convicciones. ¡Es cosa tan larga, tan difícil y tan poco lucida la ciencia!... De todos modos, desde el punto de vista intelectual no queda mal el Ateneo.

Y no ha de acusarsele tampoco de reaccionario. Cuál más, cual menos, todos los oradores han aparecido socialistas ó anarquistas. No ha quedado reforma social por preconizar, ni movimiento revolucionario por aplaudir. Hasta ahora la extrema derecha la ha representado un servidor de ustedes, al condenar la revolución y negar eficacia á las reformas gubernamentales en tanto no nos reformemos interiormente. Se reparten el favor del Ateneo socialistas y anarquistas. El presidente de estos debates, mi amigo el Sr. Lázaro, ha encontrado difícilmente quien diera la nota conservadora; cuando ésta se dé, probablemente será por boca de algún socialista católico.

¿No es maravillosa la facilidad con que nos enteramos de las teorías más

modernas? Entran en nosotros tan fácilmente como en habitación desahogada. Lo curioso es que solo penetra lo puramente intelectual. Comprendemos lo que es el «Banco de Cambio y de Trabajo», que creó Richard Owen y fracasó tristemente porque debía fracasar. No comprendemos la vida de Owen, su larga vida de privaciones y sacrificios en pro de su ideal. Comprendemos *La conquista del pan*, de Kropotkin, obra en que se presenta como asequible á nuestra generación lo que requiere largos siglos para ser realizable. No comprendemos á Kropotkin. Ser príncipe y opulento y desprenderse de la fortuna y del principado, nos sabe á milagro. No acertamos á concebir un espíritu tan limpio de pasiones y apetitos que, según frase de Jorge Brandés, «al sumergirse en su propio mundo interior vemos que en él solo se refleja el externo.»

Aún los que sentimos igual despego por todas las teorías, aún los que admiramos únicamente la predicación del ejemplo, no nos decidimos á practicarla... Tal vez de estar en Rusia cuando la agitación de 1870, hubiéramos trocado espontáneamente el gabán por la manta escocesa y reducido necesidades al mínimum diario de una taza de té y un trozo de pan y queso. Tal vez de vivir en Inglaterra seríamos soldados del Ejército de Salvación. Aquí, presos en lo que llama un amigo mío el hielo de Zaratustra, que nos rodea por todas partes, somos incapaces de renunciar al más trivial de los placeres. No sé siquiera si me dicta estas líneas mi sinceridad de hombre ó mi vanidad de escritor. Lo que sí sé es que á veces siento grandes deseos de renunciar á la corbata y á la camisa planchada, de lanzarme por esos andurriales á derramar un poco de bondad y á despertar otro poco de espíritu justiciero; que me siento paralizado por el miedo al ridículo y al chiste... ¿no son el ingenio y la soberbia los enemigos tradicionales del alma española? que creo en la absoluta inutilidad de toda prédica de pacificación social que no vaya precedida del propio sacrificio; que no veo alrededor de mí abnegaciones por amor á los demás; que yo tampoco me sacrifico, y que tiendo las miradas al porvenir incierto en busca del poeta veraz y bondadoso que sepa hallar entre los hielos zaratustranos el camino de los mares azules...

RAMIRO DE MAEZTU.

## Obras públicas

La parte dispositiva del proyecto del ministro de Agricultura dice así: El artículo 21 de la ley general de Obras públicas de 13 de Abril de 1877 se considerará redactado en los siguientes términos:

«El Gobierno no podrá emprender ninguna obra pública para la cual no se halle consignado en los presupuestos el crédito correspondiente, debiendo hacerse dicha consignación de un modo expreso y nominal para cada obra en el presupuesto general del Estado.

En el caso de que haya circunstancias especiales que aconsejen la ejecución de una obra que no reuna las condiciones señaladas en el párrafo anterior tendrá que ser autorizada por una ley especial si las Cortes estuviesen abiertas ó mediante acuerdo del Consejo de ministros si estuviesen cerradas, siempre que haya crédito disponible al efecto en el presupuesto del Estado, y á reserva de dar cuenta á aquéllas cuando se reunieran.

El Gobierno acordará el órden que juzgue conveniente para la ejecución de las obras de cargo del Estado, pero dará preferencia á aquellas en que las Diputaciones provinciales ó los Ayuntamientos de los pueblos en cuyos términos municipales radiquen cedan gratuitamente al Estado los terrenos que se hayan de ocupar.

Artículo único. Incurrirán en responsabilidad los ordenadores de pagos y todos los funcionarios de cualquier clase que autoricen gastos para construir una obra pública de cargo del Estado que carezca de crédito legislativo en el presupuesto del mismo, consignado en los términos prescriptos en los artículos anteriores.»

## Lo que cuesta una huelga

Sabido es que la estadística tiene su filosofía, de la que se desprenden utilísimas enseñanzas.

No es pequeña, ni para echar en olvido, la que puede recogerse leyendo la Memoria presentada recientemente á sus accionistas por la

Compañía hullera de Montcaules-Mines.

Según dicho documento, la Empresa ha sufrido, con motivo de las últimas huelgas, una pérdida de 3.489,440 francos, representada por 1.480.140 francos en gastos directos y dos millones en paralización del tráfico.

En cuanto á los obreros, la operación se salda con un déficit de 3.750.000 francos, que han dejado de percibir.

La sola comparación de esas cifras constituye la más severa y elocuente lección contra la fiebre huelguista.

## Notas científicas

### Lluvias de sangre, de hormigas y de peces

Desde luengos tiempos, desde la más remota antigüedad, estamos acostumbrados á las lluvias de sangre, á la de sapos, lluvia de sangre en Tunez, en Argel, en Hungría y en Italia; la llamada sangre, no era tal sangre, distingamos, sino una composición esencialmente mineral, cuyo análisis han hecho muchos químicos.

Como siempre, se trata de un depósito rojizo llevado por los vientos; este polvo, según una muestra, recogida en Fiume (Hungría) y examinada por M. Barac, estaba formada de úlice 49 49 por 100; sesquióxido de hierro, 9'96; aluminio 12'10; peróxido de manganeso, 2; cal, 11'46; magnesia, 0'40; ácido carbónico, 8'89; materia orgánica, 5'48, reconociendo además con el microscopio M. Barac, que la masa principal era incolora con partículas de color de formas irregulares, con esqueletos silíceos de microorganismos y partículas de hollín.

El tamaño de las partículas era en mínimum de 0.001 milímetros, en término medio 0'07 milímetros y el máximum de las partículas cristalizadas 0,051 milímetros y el de las partículas amarillas sin estructura 0'113 milímetros.

Todo aquel polvo, sin duda levantado por un ciclón en el desierto africano, enriquecido por humaredas atmosféricas, fué á caer en el Mediterráneo y la Europa meridional.

A fines del verano pasado se señaló en Bélgica una lluvia formidable de hormigas aladas, que en ciertas regiones oscureció toda la atmósfera; no fué aquélla, por supuesto, la pri-

mera vez que llovian hormigas en Bélgica.

Finalmente, en Junio tocó la vez á los peces y á las ranas. *La Oficina del Tiempo* en los Estados Unidos anunciaba que un observador de Tillers-Terry (Carolina del Sur) había advertido que durante una fuerte lluvia cayeron centenares de pececillos, percas, truchas, etc., que se encontraron después nadando en los charcos de las hileras de los algodonereros.

*La Oficina del Tiempo* hace notar que durante este género de lluvias caen con frecuencia ramas, piedras, ranas, peces ó hasta algo desprendido de edificios, trigo, avena, etcétera, no tan solo en América, sino también en Europa.

Es muy raro que pueda saberse de fijo la procedencia de todos estos residuos de naturaleza tan varia; pero no hay duda de que la provisión se ha hecho durante la carrera al influjo de vendavales, tormentas y ciclones.

El ciclón atrae verdaderamente como una bomba el agua, y cuanto se halla á su alcance durante su traslación, aun los objetos muy pesados, como chimeneas, tubos, canalones, piezas de techado, etc., las levanta y se las lleva á gran distancia.

Así llevan á diversas latitudes, no solamente polvo y piedras, sino también y en particular cuerpos ligeros como peces, ranas, etc.

En estos hechos, hoy día bien conocidos, háy algún fenómeno extraordinario.

¿Se aclarará?

## DE TARRAGONA

Reina completa tranquilidad. Las tropas siguen por precaución con retenes en los cuarteles.

En Reus no trabajan.

En Valls tampoco.

Del Regimiento de Almansa, unos dicen que quedará acantonado en uno de los poblados inmediatos á Barcelona, mientras otros creen que llegará dentro de breves días.

Persona llegada de Barcelona dice que corre el rumor de haberse verificado fusilamientos en Montjuich: que en el Hospital Militar hay varios soldados heridos y que á un teniente de la Guardia civil le mataron arrojándole desde una azotea un tiesto á la cabeza.

\*\*

Las últimas noticias que hemos recibido de Reus y Valls al finir la tarde de ayer confirman que en las citadas poblaciones no se ha alterado el orden público y que las relaciones entabladas actualmente entre patronos y obreros hacen presumir que de un momento á otro quedará solucionada la huelga que se viene sosteniendo en perjuicio de patronos y obreros.

Tanto en Reus como en Valls se han abierto la mayoría de establecimientos, siendo varios los oficios que han empezado el trabajo.

No obstante, la mayoría continúa sosteniendo la huelga, pero sin entusiasmos y con desfallecimiento manifiesto.

En esta provincia, por terminada la manifestación de resistencia obrera.

## A VUELA PLUMA

**Los que por la lectura del** suelto de ayer, en el que dábamos cuenta de lo sucedido en la última sesión del Ayuntamiento, se enteraron de la actitud de los concejales contra los ágios del Sr. Angela, se preguntaban como á comentario obligado: ¿Es que los concejales ignoraban que hubiese un *Fielato Central*, en el cual se amañaban toda clase de inmoralidades? No lo debían ignorar, cuando cien veces el *Diario de Tortosa*, durante la situación gonzalista, y nosotros, en aquélla y en ésta, lo hemos censurado y combatido. Y si lo sabían, ¿cómo se explica su pasividad durante los diez meses últimos? Y si no lo sabían, ¿qué papel han desempeñado en el Ayuntamiento?

Y ahora preguntamos nosotros: ¿Qué relación hay entre el lenguaje de algunos tenientes de alcaldes (así, en plural!) y concejales, que repiten que están hartos de las cosas del Ayuntamiento, y los chanchullos evidenciados en la última sesión?

¿Es que encuentran obstáculos para administrar honradamente los intereses comunales? ¿Cuáles son estos obstáculos?

Es necesario que se hable alto y claro, para que el vecindario sepa quiénes son los protegidos del señor Angela y los verdaderos administradores de los intereses comunales.

**Han sido detenidos por la** autoridad militar D. Luis Manaut y el director del semanario republicano *El Pueblo*. Ayer fué puesto en libertad el Sr. Manaut, quedando en la cárcel el segundo.

Según tenemos entendido, el motivo de estas detenciones es el proceso que por aquella autoridad se sigue por la supuesta publicación en *El Pueblo* de un artículo copiado de *El País*; y decimos supuesta publicación, porque después de presentado á la censura y en vista de que ésta tachó algunos de los artículos, desistióse de publicarlo y no se repartió un solo número, aparte del que con aquel objeto se entregó á la autoridad militar.

Sentimos el percance sufrido por el colega y deseamos, tanto á su director como al Sr. Manaut, que el asunto no tenga desagradables consecuencias.

**Desvirtuando los rumores** que se han venido propalando respecto á la actitud de D. Jaime ante la autoridad del eterno pretendiente á la corona de España, los periódicos tradicionalistas publican la siguiente carta:

«Niza, 14 de Febrero de 1902.

«Mi querido padre: Me levanto hoy por la segunda vez, y aunque muy débil todavía, no quiero dejar pasar más tiempo sin dirigirme á usted para que, si juzga conveniente, haga pública esta carta que he creído necesario dirigirla.

»Me ha causado gran pena el saber, por periódicos que han llegado de España durante mi enfermedad, que

encontras tantos, y de todas partes de nuestra patria, daban tan conmovedoras pruebas de cariño, algunos, muy pocos, gracias á Dios, con fines que no puedo comprender, trataban de traer la división á nuestro partido.

»No necesito justificarme ante usted, que me conoce; pero quiero que conste que he sido y seré siempre el primer súbdito del rey y su primer soldado, y que me infiere el mayor de los agravios el que me crea capaz de faltar á estos mis deberes.

»Gran placer tuve al ver á usted á mi lado en los días en que mi vida corría grave peligro. Dios ha escuchado las oraciones de tantos miles de carlistas; me voy reponiendo y las fuerzas aumentan, las energías se han cambiado, y espero que pronto podré poner unas y otras bajo su mando, al servicio de nuestra tan desgraciada como querida patria.

»Adiós, querido padre, saludos afectuosos á María Berta, y le besa las manos su hijo, que mucho le quiere.—JAIME.»

**A las diez de la mañana** del domingo último se desprendió una ala de uno de los ángeles que coronan las torres de la fachada principal del Palacio de Bellas Artes de Barcelona. Como los ángeles son de doble tamaño del natural, el peso de la ala es considerable, por lo que, al caer, produjo un estrépito enorme y rompió dos baldosas de la claraboya del salón de la Reina Regente.

**De un periódico de Castellón:**

«Esta tarde se ha verificado en la plaza de toros, ante numerosa concurrencia, el desencajonamiento de los seis bichos que serán lidiados el próximo domingo por las cuadrillas del *Conejito* y Montes.

Los aficionados se prometen una buena corrida á la vista de las seis hermosas láminas desencajonadas esta tarde.»

**Han sido dados de alta y** libres para el tráfico y consumo el ganado cabrio de D. Jaime Perepons, D. Magín Berengué, D. José Pino y D. Juan Bellobí.

En cambio han sido denunciados como atacados por la epidemia reinante los rebaños de ganado cabrio y lanar de D. Mariano Forés y D. Pablo Virgili, vecinos de esta ciudad; el de D. Martín Puig, de Roquetas; el ganado vacuno del Sr. Murall y el lanar de D. Elias Calvo, ambos de esta ciudad.

**Ha fallecido en Bilbao** D. Salvador Elio.

El finado perteneció á la familia carlista del mismo apellido y era padre político del célebre banquero filipino Roxas que fué fusilado en Manila al estallar la última insurrección.

**El suplicatorio solicitado** por el Juzgado de Valls para procesar al señor Lerroux por injurias á don Federico de Ramón y á los señores Adell y Febré ha sido autorizado por la Comisión del Congreso que lo estudiaba.

Uno de los individuos de dicha Comisión ha formulado voto particular.

**El diputado á Cortes por** Vendrell, D. Juan Matheu, ha intere-

sado al ministro de Hacienda la prórroga del plazo voluntario para el cobro de las contribuciones, en atención á los recientes sucesos que han paralizado la vida mercantil é industrial del país.

El Sr. Urzáiz ha contestado que se informará sobre el particular y que celebrará mucho poder complacer al Sr. Matheu.

**A punto de concluirse la** construcción de la cloaca de la calle de San Roque, han principiado las excavaciones para empezar el trozo correspondiente á la Plaza de la Fuente y calle del Angel.

Es ésta una mejora por la que el vecindario no escaseará los plácemes y felicitaciones á la Corporación municipal.

**Por el Ministerio de la Gobernación** han sido anuladas las elecciones municipales de la vecina villa de Cherta, que fueron protestadas por nuestros amigos y que en alzada de la resolución de la Comisión provincial acudieron al citado centro.

**Anteayer se verificó en** Castellón el tiro de palomo en el sitio de costumbre.

Ocurrió durante el mismo un suceso digno de mención.

El perro de uno de los cazadores levantó una liebre en un punto cercano y este animal vino á pasar por el mismo sitio donde se efectuaba el tiro.

Como es natural, le dispararon cuantos tuvieron ocasión y al fin uno de los tiradores acertó, dejándola herida de las piernas.

La algazara que se produjo fué grande y el hecho ha sido ayer y hoy muy celebrado.

**El Banco de Tortosa ha** publicado el resumen del inventario-balance practicado en 31 de Diciembre de 1901 con un activo y pasivo de pesetas 4.031,391'99.

**En cumplimiento de órdenes** recibidas por la superioridad, la Guardia civil de Reus en la madrugada del martes detuvo á tres vecinos de aquella ciudad, acusados de coacción y desacato á fuerzas de dicho instituto, habiendo ingresado en la cárcel y sido puestos á disposición del señor Juez de aquel distrito.

Hácese activas gestiones para capturar á otros cinco vecinos reclamados por igual delito.

**Ha sido confirmada la** elección de Estrada Palma y de Estevez para la presidencia y vicepresidencia respectivamente de la República cubana.

**La «Gaceta» ha publicado** una Real orden de Marina, abriendo una recluta de individuos de color naturales de Cuba y Puerto Rico, para formar las compañías de Infantería de Marina que han de guarnecer las posesiones españolas del Golfo de Guinea.

La recluta se llevará á cabo en Madrid, ante el comandante del *Detall* del ministerio, y en los departamentos marítimos ante los coroneles de los cuadros de reclutamiento.

Además de otras condiciones que la *Gaceta* publica, los reclutas disfrutarán de 60 pesetas de haber y 15 de ración mensual.

# AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

**Farmacia de Monner**

En el ministerio de la Guerra se ha desmentido del modo más terminante que se haya pensado en llamar á ningún contingente de las reservas, por bastar con las fuerzas actuales del ejército para hacer frente á la actual situación y aun á otras más difíciles todavía.

La benemérita de Valls ha detenido á los vecinos Juan Gabaldá, Joaquin Elias y Cristóbal Grasses por coacción y desacato á la autoridad judicial. Han ingresado en las cárceles del partido.

## SALUD recobrada

después de una grave y perpleja enfermedad

A menudo sucede que la salud de los niños declina sin causa aparente. Frecuentemente vemos también que niños de familias ricas, á quienes nada les falta de lo que con oro se compra, desmedran y languidecen al punto de llegar á un estado de extrema emaciación. La lectura de la siguiente carta merece atención:

Barcelona 30 Noviembre 1900.  
Muy Sres. míos: Considero obligado por deber de gratitud á hacer público el inmenso beneficio obtenido con el uso de la Emulsión Scott.



Alejandro Gelonch

Mi hijo Alejandro venia sufriendo desde su más tierna infancia de un mal nunca bien definido y que se manifestaba por unos violentos dolores de cabeza, que le tenían durante cinco ó seis días postrado en cama, con intervalos de gran calentura y agitación, ó en un estado de estupor que nos inspiraba serios temores de perderlo, puesto que ningún tratamiento ni ningún remedio habia dado resultado, y no sabíamos ya qué hacer para sacarle de tan aflictiva situación. Recordando los elogios que todo el mundo hace de la Emulsión Scott como reconstituyente, decidí hacérsela tomar, y les aseguro que bendigo la hora que tomé esa resolución, pues con su uso han desaparecido por completo esos ataques y mi hijo se halla actualmente sano, robusto y en cabal salud.

Altamente agradecido, me ofrezco á usted atento y S. S.,

BALDOMERO GELONCH.

Calle de Balmes, 41.

Quando el niño empieza á desmedrar, désele una cucharadita de Emulsión Scott en su comida habitual, y véase cuán pronto el desmedro cesa. La Emulsión Scott es una combinación peculiar y original de aceite de hígado de bacalao con la glicerina y los hipofosfitos de cal y de sosa. Es un alimento reparador por excelencia, perfectamente digerible, y los niños la toman como una golosina. Aun más, la Emulsión Scott acelera la digestión, y de ninguna otra manera que bajo la forma de Emulsión Scott puede ser tomado el aceite de hígado de bacalao y obtenerse de él tan benéficos resultados. La legítima Emulsión Scott lleva en el envoltorio exterior de cada frasco una etiqueta representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao. Pídense siempre la legítima y recházese toda sustitución.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de

análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

OVI

LECITINA

GIOL

Recomendando por eminencias médicas como el mejor preparado de fósforo asimilable. Reconstituyente insustituible, Antineurático.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

## A los agricultores

La Sociedad de Seguros de toda clase de cosechas contra el pedrisco «La Agraria», domiciliada en Barcelona, calle de Fontanella, núm. 6, de la cual es Delegado en este Partido Judicial nuestro particular amigo el letrado D. Cándido Andrés y Sorolla, habitante en la casa núm. 13 de la calle de Cruera de esta ciudad; aunque es *Mútua*, con respecto al pago de los dividendos ó repartos anuales, según lo dispuesto en los Estatutos y Reglamento por que se rige, tiene señalado un tanto por ciento *fixo* sobre el capital que representa la cosecha asegurada, y cualquiera que sea el importe de los siniestros sufridos por la totalidad de los sócios, los dividendos ó repartos que á éstos reclama en el plazo fijado, que vence después de recogidas todas ó la mayor parte de las cosechas, no escuden del tanto por ciento fijado de antemano.

A pesar de que, durante el año próximo pasado, los siniestros sufridos por algunos sócios han sido de mucha consideración y «La Agraria», según dispone el artículo 44 de su Reglamento, tenía todo el pasado mes de Enero para satisfacer las indemnizaciones consiguientes, podemos asegurar y nos complacemos en hacerlo público, que el día 15 del expresado estaban ya satisfechos todos los siniestros.

Esto demuestra de un modo evidente la puntualidad con que «La Agraria» cumple sus compromisos y honra á la Dirección de la misma, siendo por lo mismo indiscutible que su gestión es sumamente beneficiosa á los Asociados, quienes, sin obligarse más que por un año cosechero, si no les conviene seguir el seguro, por una cantidad relativamente insignificante de antemano fijada y limitada, tienen salvadas las cosechas que aseguren, percibiendo el importe del daño que sufran por el pedrisco ó pedriscos que ocurran desde la realización del seguro hasta que recojan los frutos si á causa del siniestro ó siniestros no se perdieron en su totalidad, en cuyo caso cobra todo el capital asegurado, descontado tan so-

lo el dividendo ó reparto con arreglo al tanto por ciento que es de mayor ó menor importancia según el número y cuantía de los siniestros ocurridos; pero que no puede exceder del cuatro en la mayor parte de las cosechas, según anteriormente hemos indicado.

No podemos menos que recomendar á todos los señores propietarios y agricultores de esta comarca la indicada Sociedad y manifestarles al propio tiempo que el Delegado está dispuesto á facilitar los ejemplares de Estatutos y Reglamento de «La Agraria» que se le pidan, así como á dar cuantos datos necesiten las personas que deseen asociarse.

## Correo de Madrid

25 de Febrero de 1902.

### Buena impresión

La primera parte de la sesión del Congreso ha sido muy interesante á causa de haber dado cuenta el señor Gonzalez de las satisfactorias noticias recibidas de Barcelona.

Todos los diputados, sin distinción de matices, se han felicitado de que en Barcelona haya renacido la tranquilidad restableciéndose el orden.

Las manifestaciones del Sr. Dato pidiendo medidas legislativas que favorezcan y atiendan en lo justo á los obreros han sido muy aplaudidas, pudiendo asegurarse que el ex-ministro conservador ha estado muy oportuno.

### Las huelgas de Murcia

Están causando alguna inquietud las noticias que se han recibido respecto las huelgas de Murcia.

Parece que en aquella provincia ha estallado un paro general tan completo, que no sería extraño que los periódicos hubiesen de suspender también su publicación al igual de lo que ocurrió en Barcelona.

Dícese que la Guardia civil ha tenido que dar algunas cargas y que los huelguistas por ello no cejan en su actitud, teniendo el propósito de hacer que la huelga se extienda á toda la provincia.

A última hora se asegura que la población permanece relativamente tranquila.

### La interpelación

Con motivo de haberse recibido buenas noticias de la situación de Barcelona, se cree que pasado mañana explanará el Dr. Robert la interpelación que tiene anunciada, en la cual se proponen intervenir varios oradores de distintos lados de la Cámara.

El señor Romero Robledo manifestó ayer en los pasillos del Congreso que si en la sesión de hoy no explana el doctor Robert su anunciada interpelación acerca de los sucesos de Bar-

celona, el sábado tratará él este asunto por medio de una proposición incidental.

Para repetir estas manifestaciones el señor Romero Robledo conferenció ayer con el señor Moret.

### Alemania y los Estados Unidos

Con motivo de los festejos que en los Estados Unidos se están realizando en honor del príncipe Enrique de Prusia, háblase nuevamente en los círculos diplomáticos de París de la posibilidad de una alianza germano yanqui en la que entraría Inglaterra.

A cuantos conocen las aspiraciones coloniales de Alemania y sus deseos de extenderse en Oceanía, no les extraña esta noticia, pues la república norte americana, dueña de las Filipinas, Marianas y Hawaii, está en la mejor situación para favorecer ó contrariar, según le plazca, á los planes de Alemania.

### COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA DEL

### CÍRCULO DE ARTESANOS

dirigido por

### D. José Fortuño Rosés

maestro superior

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de este Círculo, el día 1.º de Marzo próximo se abrirá un colegio de 1.ª enseñanza en el primer piso del local que ocupa dicha Sociedad.

Habrán clases diarias y nocturnas; éstas serán gratuitas para los socios y sus hijos, y en las primeras, los hijos de los señores socios que asistan á las mismas deberán abonar la mitad de la cuota que paguen los que no lo sean.

Para informes y detalles dirigirse á Secretaría.

Tortosa 20 Febrero 1902.—P. A. de la J. de G., *El Secretario*, F. JUAN GARCIA.

### F.º Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

### Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.º

TORTOSA

### TRASLADO

La Relojería de D. Manuel Climent, que por tantos años ha estado instalada en la calle del Angel, se ha trasladado á la de la Rosa, núm. 3, en donde se continuará sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad que tiene acostumbrada; encontrándose un gran surtido de relojes y cadenas de todos precios.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

# Guano LOS LEONES

Análisis garantizado  
acreditada marca

FABRICADA POR

## Manuel Noguera Plá

Pascual y Genís, 24—VALENCIA

Primeras materias para abonos

Todos los artículos que expende esta casa, son garantizados

PRECIOS ECONOMICOS

ALMACENES: VALENCIA: Camino del Grao, F. M.—  
SUECA: Calle de San Francisco, 39.—CULLERA: Calle Alameda, frente al río Júcar.

### SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

## Denticina Oliveres INFALIBLE



Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad, la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA.

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1. »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

# LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida  
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados  
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

## Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Péntré compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

## HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALF

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

# Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS  
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con mealla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas preparadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

## Posada de España

DE

## D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

## GABINETE OPTÁLMOLOGICO

del Médico-Oculista

## DON JUAN MIRÓ

Oculista del Hospital

de San Pablo y Santa Tecla

Antiguo ayudante de clinica

del Dr. Barraquer

CONSULTA:

de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde  
Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viernes, de 2 á 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.º

Recojed sellos usados de correo

nacionales y extranjeros hasta los más ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Crucíferos y medallas de San Antonio de Pádua serán enviados como recompensa. Pedir informes ó enviar los sellos de correo al Despacho de la Obra de Belén, PORT BOU (Gerona). Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios ó certificados.

# De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA